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又是一年冰雪季。作为申冬奥形象大
使，既是荣誉，也是压力和责任，压力在于
要把提高运动成绩和担任申冬奥形象大使
的责任兼顾好。现在申冬奥成功了，需要做
的事情还有很多。最重要的是，在冬奥会这
样的大赛上，要通过自己的努力，让更多人
了解我们的项目。

在速度滑冰这个项目中，叶乔波为中国
取得了冬奥会奖牌零的突破，而我则获得了
中国冬奥会历史上的第一枚速度滑冰金牌。我
想，我们是接力、是传承。乔波姐在 1992 年的
阿尔贝维尔冬奥会拿了两块银牌，是前辈。从
小时候上冰场起，乔波姐就是我的榜样。

我很喜欢一句话：越努力，越幸运。
索契冬奥会的比赛让我记忆犹新。发令枪

响之前，感觉把周围一切东西都屏蔽了，没有
观众，也没有裁判，只有我和跑道。直到冲线，哗
……观众又回来了。有时候，那种可遇而不可求
的感觉或者说境界，也是努力得来的。

现在，每天在洁白的冰面上用速度挑战自
己也是一种享受。因为这个项目的特点不是像
技巧型和对抗型项目那样的。速度滑冰像夏季
奥运会的田径一样，是基础项目，是冰雪运动中历史最悠久、
最受欢迎的项目。想要成绩达到巅峰，得要几年或者几个周期
的调整才可以。

每天结束训练的一刻总是最开心的。我们很享受，虽然
有时累得起不来床；我们很开心，有无数支持者在身边真好；
我们很骄傲，因为可以代表祖国而战。国旗印在身上是一种
自豪也是一种使命，时刻不忘我是中国人。

作为冬季项目运动员，能在祖国参加冬奥会，那是一
生中非同寻常、特别有意义的事情。记得自己练短道速滑
的时候有一个特别大的梦想，就是想进入国家队，因为
短道速滑国家队集训在北京，那时特别向往。现在申冬
奥成功了，所以我也期待北京的大道速滑馆能尽快建
好，在我现役的时候也能到北京去训练。

2022年冬奥会，那个时候我34岁，如果因为伤
病或者其他方面的因素，不能以运动员的身份站
上赛场，我希望能以其他身份参加。

今年的全国速度滑冰联赛新增了业余组
的比赛，让更多大众冰雪爱好者感受专业组
的比赛气氛，给比赛带来了很多亮点。我
相信，随着国家发展进步，冰雪运动会
渐渐走到每个人的身边，无数普通人
都会爱上晶莹剔透的冰雪运动。

（作者张虹为著名运动
员，中国冬奥会历史上的第
一枚速度滑冰金牌获
得者）

“跨过满是黄土的小院，推开古
老的木门，你会找到抗战留下的痕
迹。”一位北京白领在游记上这样写
到，她刚刚在马栏村度过愉快的周
末。京郊一日游渐成新的休闲娱乐方
式，近日，北京旅游委举办推介会，京
郊 24 个传统村落集体招商引资，纳
入北京市旅游开发计划。让居民望得
见山，看得见水，记得住乡愁，传统村
落开发将引领新的生活方式。

北京不仅城内有故宫、颐和园等
历史古迹，周边也散布了不少文化珍
宝。北京市副市长程红在推介会上表
示，目前，北京市有 52个保留一定原
始风貌的传统村落。这些传统村落记
载着北京千百年来的历史文化沿革，
是不可再生的宝贵文化遗产。“推介会
就是希望能为传统村落提供一个展示
的平台，与投资方面对面洽谈合作。”

这些古村落或依山傍水幽静秀
美，或保存了大量明清古迹，或拥有
独特的民俗风情，都有无可取代的文
化价值。然而随着城镇化的推进，部
分村落正在一天天消亡。

为了更好地开发和保护古村落，

北京市旅游委专门组织专家队伍进
行全面调研，建立了基础数据台账，
使每个村落都能有针对性地采取特
色开发模式。

为了留住特色，24个古村进行了
鲜明的自我定位，具体分为四种村落。

第一类是红色村落。例如，在被
人们尊仰为“京西红村”的马栏村，游
客可以参观全国第一家村级抗战陈
列馆。第二类是古村落。以“京西布达
拉宫”爨底下村为代表，具有鲜明的
古村落传统特色。第三类是原生态村
落。例如，游客在碣石村能够看到造
型各异的 72 眼古井，听当地人讲关
于古井的动人传说。第四类是景区村
落。该类村落基本保留了传统村落风
貌和民俗文化，游客能够在山间、石
林间与大自然亲密接触。

在四合院里吃农家饭，在北方土
炕上唠嗑，在半山腰俯瞰四合院村
落，在红色纪念馆回忆抗战故事。近
年来，久居城市的人们到郊区体验慢
节奏生活渐成风尚。约上三五好友，
在古朴农村度过放松的周末成为人
们向往的生活休闲方式。

此次招商的 24个传统村落主要
集中在京郊，马栏村、爨底下村、黄岭
西村、碣石村等村落已经有了一定的
知名度。例如在爨底下村，游客可以
参观电影《投名状》的取景点，品尝香
椿炒蛋等家常菜肴。“石磨、古井、大
灶，仿佛一下子回到了小时候。”网友
小丸子君在游记中这样写道。

北京市旅游委主任宋宇表示，为
了完善古村落的基础设施，市旅游委

要在 24 个村落里推进“五个一”工
程：绘制一张图，编撰一本书，修建一
个生态的厕所，准备一个咨询站，打
造一块WiFi环境。“希望有很好的方
式，既能保护文化又能提高当地农民
的生活水平，同时给北京的旅游、休
闲带来一个新的消费形式。”

上图为延庆县大庄科镇慈母川
村一家设施完善的农家游饭店。

李 欣摄 （新华社发）

本报北京电 （潘福达）
“我们有非常开放的投资政
策，国外投资企业有财税方
面的优惠。”马耳他驻华大使
馆临时代办汉密尔顿在台上
慷慨陈词，台下落座的商界
代表纷纷拿起手机对着幻灯
片拍照。

日 前 ， 2015 “ 一 带 一
路”商务沙龙走进 798 艺术
区，吸引了14个国家驻华使
馆商务官员参会。

现场一侧，各个国家的

工艺品展示颇为引人注目。
马耳他、白俄罗斯、伊朗等
14个国家驻华使馆商务官员
依次上台演讲，内容是本国
投资政策和商机。

据介绍，沙龙由北京贸
促会和北京国际商会主办，
主办方精选了北京、天津、
河北、山东等近 100 家中方
企业家代表参会。活动旨在
围绕“一带一路”国家重大
战略，发挥首都资源优势，
搭建中外交流平台。
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全球最大的环球影城破土动工、行政办公区完成拆

迁、内地首个地下“环隧工程”建成……近来，备受关注

的北京通州行政副中心建设加快进行，运河核心区、文化

旅游区等重要功能区的建设全面起步，成为有序疏解非首

都功能、融入京津冀协同发展战略的一大亮点。

新华社发

日前，2015 年北
京石景山区第三十届
金秋体育盛会暨第三
届石景山区老山自行
车 挑 战 赛 在 老 山 举
行。来自全市的百余
名自行车爱好者分别
参加了女子组、男子A
组 （18-40 周 岁）、 B
组 （41-60 周 岁） 比
赛，赛程分别为 10.5
公里、17.5 公里、14
公里。

李文明摄
（人民图片）

据新华网北京电 （记者
李萌） 近日，“2015 北京国
际民间友好论坛”举办，来
自海内外的 300 名代表齐聚
北京，围绕城市发展、产业
合作、文化传承等话题进行
深入交流，进一步增进友
谊、加深合作，共同促进世
界和平与发展。

北京市委常委、统战部部
长戴均良表示，世界各国虽然
历史、文化、制度各异，选择的
道路各不相同，但人民对幸福

美好生活的追求是相同的。中
国国家领导人提出“一带一
路”的设想，倡导世界各国以
合作、开放的姿态，共同推动
世界发展、共享建设成果。服
务“一带一路”建设，民间外交
大有可为。

据介绍，本届论坛以“促
进民间友好交流，聚话城市和
谐发展”为主题，由北京市人
民对外友好协会、北京市科学
技术协会、北京市西城区人民
政府共同主办。

国际民间论坛在京举办

14国驻华官员走进“798”

陈芳颖

吃大灶 住土炕 能上网

京郊24个传统村落打包招商

聚 焦 京 城聚 焦 京 城

规划三大功能区

位于通州五河交汇处的运河核心
区，一片繁忙建设景象，在建的高楼
大厦鳞次栉比。“核心启动区的开发已
经全部开工建设，一共有 16个大项目
落户。”通州区新城建管委主任朱志高
表示，到今年年底将有 10 多座 100 多
米高的高层进行封顶，明年达到建设
高潮，多数项目达到封顶。

此外，运河核心区对交通系统进
行了一体化设计，把地面交通尽量引
入地下，并规划了总长 7.16 公里的地
下环廊建设。其中，核心区北区的北
环环隧目前已经竣工，待启用后，机
动车将从“地下”穿城而过。

据了解，整个通州新城总规划面
积 155 平方公里，建设面积 80 平方公
里，相当于北京市中心东城区、西城
区的总和，其中规划了行政办公及服
务区、运河核心区和文化旅游区。

日前，位于文化旅游区的环球主
题公园已正式开工建设，总投资 500
多亿元，规划占地 4 平方公里，是全
球最大的一个。北京市规划院相关负
责人介绍，环球主题公园可带动设备

制造业、建筑建材业等相关产业投资
超过 300亿元，直接带来约 1.6万个就
业岗位，将为北京市间接创造 10万个
就业机会。预计 2020 年建成开园后，
年均接待客流量将超过2500万人次。

破解“大城市病”

北京市为何要建行政副中心？据
介绍，北京市行政副中心的规划建
设，主要发挥两大作用：疏解中心城
区人口和功能、带动区域发展。《京津
冀协同发展规划纲要》 和北京市贯彻
意见中，有一句话很关键：“有序推动
北京市属行政事业单位整体或部分向
市行政副中心转移”。

北京市的行政副中心建设，要纳
入京津冀协同发展的大格局中观察。
北京市规划委副主任王飞此前解读
说，北京人口数量过度膨胀、水资源
紧缺、大气污染、交通拥堵、生态环
境容量不足等问题，主要是中心城区
功能大而全、且过度聚集带来的。要
破解“大城市病”，落实京津冀协同发
展，关键要通过疏解北京非首都功
能、优化提升首都核心功能，调整城
市空间布局，重组城市功能。而加快

北京市行政副中心建设，正是其中的
重要举措。

专家表示，在国际上，超大城市
和综合型首都快速发展中，出现“大
城市病”是规律性的问题，通过建设

“副中心”来应对，也是世界其他同等
规模城市的努力方向，并且一般是国
家行动。从首尔、东京、巴黎、伦
敦，都可以看到这样的发展过程。

7月中旬召开的北京市委全会，则
对通州行政副中心的定位和发展做了
明确部署：“聚焦通州，深化方案论
证，加快市行政副中心的规划建设，
2017年取得明显成效。”

建生态宜居新城

水是通州新城的灵气所在。北京
市委书记郭金龙日前到通州调研时强
调，坚持科学论证，提高处理标准，
吸引社会投资参与，让通州成为清洁

水环境建设的典范。“把以水环境治理
为重点的生态文明大旗举得更高，努
力创造出更加优越的就业生活环境。”

生态建设历来是通州发展的核
心。通州区有关负责人介绍称，未来
将 投 资 300 亿 元 ， 统 筹 规 划 新 城 水
域，让水在通州循环起来。近年来，通
州已先后完成了 20 万亩平原造林任
务 ，占 北 京 市 平 原 造 林 任 务 的 1/5。

“2017年初步建成与北京市行政副中心
相适应的园林绿化的基础，2020 年建
成国家生态园林城市。”

此外，通州新城对工业污染采取
了“零容忍”政策。今年计划淘汰退
出落后产能企业48家，目前已有47家
企业实现停产；明年年底前将完成新
城 155 平方公里范围内工业污染企业
淘汰退出；2017 年底前，全区工业污
染企业将全部淘汰退出，并将根据闲
置资源实际情况，进行有效整合，集
成“高精尖”产业用地。

16个大项目落户 机动车“地下”穿城

北京行政副中心建设提速
本报记者 赵鹏飞

老山自行车赛举办老山自行车赛举办


